

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Alfonso XIII, 4 dupl.º entrº
ADMN.: ALFONSO XIII I.
La correspondencia á la redacción.
No se devuelven originales.

Orihuela 18 de Abril de 1906.

Para el centenario

VIII.

Para organizar una exposición si quiera esta sea regional y agrícola, precisan dos condiciones que por desgracia no están á la disposición de la Cámara Agrícola de Orihuela, cuales son tiempo suficiente y local á propósito. Organizar una exposición, exige una convocatoria previa para que los expositores se preparen, arreglen convenientemente sus instalaciones y envíen los productos que deben de exhibirse y como para esto no hay tiempo de aquí al próximo mes de Septiembre, no fué nuestro ánimo al proponer en nuestro proyecto de programa de festejos la exposición de agricultura, la realización de un concurso que por su extensión é importancia no lo pudiera realizar la naciente Cámara Agrícola orcelitana.

A fin de hacer algo en este sentido, puede la Cámara organizar una exposición en uno solo de los ramos de los productos del país y como dentro de la unidad el que más variedad presenta es la floricultura pudiera hacerse el certamen de flores, indicando un local en el cual á cada productor se le destinase un trozo de terreno para que en él formase un macizo ó pequeño parterre que le sirviera de instalación adecuada para exhibir las variedades de su producto, dándole á la vez aspecto de jardín y hasta simulando con artísticos dibujos de flores objetos y símbolos.

Esta exposición debiera estar abierta los nueve días de festejos, siendo la entrada libre y á determinadas horas del día. El último día, el jurado nombrado al efecto podía reunirse y adjudicar el premio ó premios acordados, al autor de la mejor instalación con lo cual se conseguiría estimular á los cosecheros de flores y haber dado un paso hacia ade-

lante en el fomento y desarrollo de la agricultura local.

La riqueza pecuaria también puede dar origen á una exposición, pues en nuestra vega hay hermosos ejemplares de ganados caballar, mular, vacuno, etc. y sabido es que aún cuando estos animales no son la Agricultura propiamente dicha, forman dentro de esta ciencia el ramo llamado Zootecnia por lo cual no nos parece un despropósito hacer esta indicación á la Cámara Agrícola.

Por algo se empieza.

Nosotros esperamos que nuestra idea en toda su integridad ó modificada será admitida por la Cámara Agrícola de Orihuela en cuya junta directiva reconocemos competencia y buen deseo.

CRONIQUELLAS CORTAS

Pascua "monas,"

Una vez más acabamos de escuchar la alegre, la ensordecedora algazara de las campanas volteando á gloria y que nos recuerdan la resurrección de Jesús.

Los creyentes esperan ansiosos la señal para entregarse á jubilosas manifestaciones. No es mucho, cristianamente pensando, cuarenta días de meditación, abstinencias, mutismo ó reservas comparado con lo mucho que el Redentor sufrió por emanciparnos del yugo de la esclavitud, y á cuya memoria se hace; pero nuestro carácter inquieto y vehemente, nos obliga á pensar en una cuaresma eterna. Todo pasó. Pasaron los días tristes para dejar lugar á los divertidos de la «Pascua de «monas».

Así llaman en Orihuela, las clases populares, á la pascua de Resurrección. En verdad, tienen motivos los que tal

denominación la dán.

En la casa donde no hay enfermos, en estos días, donde no se guarda un luto reciente y los hombres no carecen del trabajo, no faltará el indispensable y deseado amasijo de «monas», sean de agrio (menos costosas) ó de «masa dormida.»

—Pero ¿de qué masas ni de que «monas» nos está usted hablando?—nos dirán algunos de los que desconocen en todos sus detalles nuestras costumbres y tradiciones?

¡Ah, las ricas monas de mi tierra, la sabrosísima mona que elabora la mujer oriolana! La mona de «masa dormida», es una especie de bollo que se fabrica con harina de trigo, aceite, huevos, azúcar y, qué se yo las cosas más. Hecha la masa, antes de formar el bollo, se coloca aquella en un barreño grande donde bien cubierta se la hace fermentar. Luego se confeccionan rollos y panecillos á los que, encima, medios hundidos se les pone huevos hervidos. Después al horno. Las de agrio necesitan menos trabajo é ingredientes y llevan ácido de naranjas. De la misma forma he visto yo, monas en muchas partes, fuera de esta región, donde las he comido; pero no son monas, no señor, ni mucho menos. Son unos bizcochos que pretenden serlo. Las he oído nombrar de diferentes modos, recuerdo uno, «Concos».

Una vez hice un viaje relativamente largo. Llevaba en una cesta, algunas viandas para comerlas en el camino, entre ellas una «mona» ó «conco». No tuve gana y llegué al término de mi viaje con todas mis provisiones dentro de la cesta. Al entrar en la población la tartana en cuyo interior iba yo, se me acercaron los consumidores.

—¿Lleva usted algo de pago!—preguntó uno.

—No señor—le repliqué.

—¿Qué lleva en esa cesta?—insistió.

—Una mona y naranjas.

—(Estupefacción en los consumidores, que se empeñaron en ver aquella mona que venía embutida en una cesta pequeña y que además contenía naranjas.)

Las sabrosísimas monas, pues, son para nosotros. Por eso llamamos á la Pascua de Resurrección, la Pascua de Monas. En estos días se hacen y se consumen y... hasta el año próximo, si cuando toquen á gloria, no padecemos alguna desgracia. Mala señal es en una casa cuando no hay monas en estos días.

Tampoco es corriente comérsela en casa. Hay que ir á las faldas del monte vecino, provistos de sendas botas bien hinchadas del tinto. La mona no es más que un estimulante que excita á la merienda al aire libre. Las cestas van provistas de esquisitos manjares. La guitarra no puede faltar y, si lo hay á mano, tampoco se queda en la ciudad el acordeón.

Yo hablaría aquí, de lo alegre que resulta el cuadro en los sitios donde más concurrencia vá; pero se hace demasiado extensa esta crónica. El sueño también me vence. Los jilgueros han comenzado su cotidiano cantar anunciando el amanecer.

En realidad el pintoresco panorama que he visto merece artículo aparte. Lo prometo.

Felicidades, felicidades á todos mis benévolos lectores, en la presente Pascua de «monas», la pascua de mi tierra.

R. R.

Orihuela, Abril 1906.

CANTARES

Cuanto el mar nos ocultaba
el hombre llegó á saber;
y aún ignora lo que encierra
un corazón de mujer.

Viste á tu madre llorar
y la volviste la cara;
esa es la prueba mayor
de que no tienes entrañas.

Sostuve lucha feroz
por alcanzar tu cariño,

y cuando hallé la victoria
ya me causabas hastío.

Todo lo puede el dinero,
¡que solemne desatino!
no hay bastante oro en el mundo
para comprar tu cariño.

Ando buscando á la muerte
para pedirle un favor,
que no me quite la vida
mientras me dure tu amor.

No saques á relucir
el honor á cada paso,
que es tan frágil como un vaso
y se puede resentir.

Ricardo F. Blanco.

EFEMÉRIDES

1592.—Isabel la Católica ofrece á Colón
sus joyas para realizar su empresa.

De memoria imperecedera en la historia no ya de España sino de la Humanidad, fué el año 1492, en que tuvo lugar el hecho más trascendental de la historia profana, que produjo admiración general en todo el mundo civilizado. El descubrimiento del Nuevo Mundo.

Aparecían en escena la figura del hombre obscuro, del pobre navegante genovés que vino á nuestra nación por dioseando y con la esperanza puesta en acometer la más estúpida y atrevida empresa que pudiera concebirse; cruzar el Océano. Y de otra parte la de la mujer extraordinaria de clarísimo entendimiento y firme voluntad, que hizo frente á las opiniones de los sábios y á las rutinas de su época. Colón é Isabel I.

Se mostró la reina propicia á proteger al aventurero, á pesar de la ruda oposición de los cortesanos que alegaban la precaria situación del tesoro público. Su esposo D. Fernando también era un obstáculo para sus planes, logrando convencerle y tomando la empresa á cargo de la corona de Castilla.

Ofreció para la magna empresa de Colón sus joyas y alhajas, firmándose las capitulaciones en Santa Fé de Granada.

Salustio.

INFORMACION

Ayer tuvimos el gusto de saludar, en nuestra redacción al procurador de los tribunales y querido amigo nuestro D. Manuel Mira, felicitándole por haber sido nombrado secretario del juzgado Municipal de Callosa de Segura.

Procedente de Cartagena ha llegado la distinguida Sra. D. Julia Javaloy, acompañada de la bella señorita D.^a Lola Saenz Pizana y de su monísima hija Julita.

Reciban nuestro respetuoso saludo de bienvenida.

Los centros de recreo se han visto muy concurridos estos días por muchísimas de las familias que tienen niños en los centros docentes, que han venido á pasar las fiestas en su compañía.

Un conocido dulzainero, entendido por el «Obispo», fué antes de anoche detenido por promover escándalo en la vía pública, siendo puesto en libertad al siguiente día después de haber descansado unas cuantas horas en un conocido hotel muy frecuentado por los adoradores del dios Baco.

El respetable coronel de caballería y querido amigo nuestro D. Vito Rebagliato se encuentra, en Madrid donde reside, muy mejorado de una dolencia que le ha retenido unos días en cama.

Nos alegramos.

Hemos recibido un balance de la compañía de seguros «La Unión y el Fenix Español» por el cual se puede comprobar, los siniestros pagados durante el último año por la referida Compañía, cuya cantidad asciende á la suma 2.342.021'56.

Ha sido derruido parte del muro del puente de levante, en cuyo sitio se ensanchará la acera.

Es una mejora muy notable y que hermoseará mucho esta parte de la población.

Se ha concertado el enlace de una distinguida y bella señorita de esta localidad, con un joven abogado residente en Alicante, para el veinticinco del actual.

Por adelantado enviamos á tan enamorada pareja nuestra enhorabuena.

El trozo que media desde esta Ciudad al sitio denominado «La Cruz de Fajardo», situado en el camino de Bigastro, está intransitable.

Antes de que comiencen las obras de todos los caminos por iniciativa de la Comunidad de Labradores, pudiera hacerse algo aun cuando no fuese más que provisional.

Ayer y hoy visitaron la Comunidad de Labradores y al Sr. Alcalde. algunos grupos de huertanos que no penetrados bien de los fines de aquella sociedad, ó imbuidos por personas interesadas en que la guardería rural no prospere, manifestaron que no estaban conformes con que se pusieran esos guardías, ni con que se arreglen los caminos.

Tanto el señor Alcalde como el Sindicato, trataron de persuadirles de que no se vá contra los intereses de los labradores, sino precisamente á protegerles contra los abusos que los cabreros y gente de mal vivir cometen en la huerta, pero que si la mayoría de propietarios y labradores era opuesta á que se corrijan esos abusos, el Sindicato desistirá de llevar adelante su honrado propósito.

Muchos de ellos, se fueron convencidos de que lo que se trata de establecer es un bien para todos, y para convencerlos de ello, se convocará á junta por partidos rurales, para que ellos expresen libremente su voluntad.

Los poseedores de billetes del tren botijo, á Murcia pueden hacer uso de ellos hasta mañana noche jueves, que á las ocho de la misma, saldrá el mixto para Madrid.

Ha salido para Madrid á proseguir sus estudios en la Universidad Central, nuestro querido compañero en la prensa y redactor correspondiente en la Corte, de EL DIARIO D. Justo García Soriano.

Que lleve buen viaje es lo que deseamos á tan querido amigo.

La corrida verificada ayer en la vecina capital de Murcia; estuvo desanimadísima á consecuencia de la mala tarde que hizo y de haber sido suspendida dos días consecutivos.

Se calcula que no llegarían á 3000 los espectadores.

Ha debutado con gran aceptación en Alicante, la compañía de zarzuela bilingüe que dirige el Sr. Valls.

Registro civil

Inscripciones verificadas durante las últimas 24 horas.

NACIMIENTOS:—Consuelo Martínez López, Dolores Brach Leante y Luis Tormo Fons.

MATRIMONIOS:—o.

DEFUNCIONES:—Manuel Martínez Martínez, Carmen Satoca Fructoso, Francisca Valero Valero y Vicente Fernando Ruiz.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico, ca una copioza lluvia.

No está de más.

SUBASTA

Procedentes de la testamentaria de D. José Maria Fresneda, se subastarán el día veinte del corriente á las diez de la mañana, en la notaria de D. Luis Maseres, las dos fincas siguientes:

Diez tahullas, dos octavas, veintiocho brazas de tierra, con casa, situadas en este término municipal, partido de Cartagena, con riego de la Acequia de los Huertos por la Arroba de Cascante; lindantes, por Levante, con tierras de herederos de D. Carlos Hernandez, de Don José Francia y de D. Andrés Die, azarbe en medio: por Poniente, con la senda de Cascante, arroba en medio: por Mediodía con tierra de D. Andrés Die; y por Norte con otras de los herederos de D.^a Cayetana Carratalá.

Y veinticuatro tahullas, con casa, situadas en el mismo termino, partido de Beniel, con riego de la acequia de Alquila; lindantes por Levante con tierras de los herederos de D. José Alonso y de Don Joaquin Espinosa; por Poniente con las de Don Trinitario Meseguer: por Mediodía con acequia de su riego; y por Norte con azarbe de aguas muertas.

El pliego de condiciones y los títulos de las fincas, estarán de manifiesto en dicha notaria.

AGENCIA DE ENCARGOS

DE

Pascual Martínez

Servicio diario y fijo de domicilio á domicilio.

Entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torre vieja, Elche, Alicante y pueblos intermedios, en combinación para Valencia y Barcelona, con sucursales en todos los pueblos para entregar todos los encargos.

DESPACHOS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Rocomora 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Trinquete 6. En Cartagena D. José Gomez, S. Francisco 1. En Torrevieja D. Antonio Garcia, Rodas 15. En Elche D. Diego Maciá, Comisario 5. En Alicante Pascual Martínez, Isabel 2.^a 2. En Valencia Sr. Cuenca, Paraña del Lobo. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon 8.

Salidas de Orihuela para Murcia y Cartagena todos los días, por el tren de la tarde, regreso de estos puntos todos los días por el tren de la mañana. Salidas de Orihuela para Alicante y Torrevieja todos los días por el tren de la mañana; regreso el mismo día por el tren de la tarde.

NOTA: El despacho en Cartagena se ha trasladado de la calle del Duque á la calle de S. Francisco n.º 1.

Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARÉ, garantizado por persona de responsabilidad,

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

BLAS GINER

Escultor laureado

Se construyen altares, retablos, andas, templetas, sagrarios y demás obras de arte religioso.

Construcción de panteones y lápidas de piedra artificial,

Plaza de la Soledad, Orihuela.

Imprenta de Luis Zerón

